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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

04.12.– 08.12.2023 
 

Технологии для суверенитета 

Россия в условиях демонтажа системы международного права и новой 
промышленной революции должна обеспечить свой суверенитет за счет 
ускоренного развития приоритетных направлений. Об этом заявил премьер-
министр РФ Михаил Мишустин в лекции в рамках проекта «Знание. 
Лекторий» на полях выставки-форума «Россия» на ВДНХ. 

Председатель правительства подчеркнул, что страна справилась с 
западными санкциями, отметил ее успехи в экономике, обозначил планы 
властей на будущее. 

О меняющемся мире 
«Мир сейчас стремительно меняется, все привычные правила и 

порядки подвергаются серьезному переосмыслению». 
Начался переход к четвертой промышленной революции: «Экономика 

совместного производства уступила место новому укладу жизни, который 
неразрывно связан с инновациями и цифровыми технологиями». 

«В результате всего этого обострились политические, социальные и 
экономические противоречия, подверглась сомнению неприкосновенность 
частной собственности и принципы свободной торговли». 

О западных санкциях и российской экономике 
«Наштампованные» Западом санкции не привели к краху российской 

экономики, как ожидали их авторы: «По большей части мы преодолели 
основные возникшие сложности». «Но расслабляться рано. Рассчитывать, что 
западные державы возьмут себя в руки и сменят антироссийский курс, не 
приходится». 

В России, в отличие от многих стран Запада, экономика продолжает 
расти: «Рост валового внутреннего продукта в октябре в годовом выражении 
составил около 5%. По результатам десяти месяцев – 3,2%. А по итогам года 
ожидаем около 3%». 

«У нас безработица обновила исторический минимум. Если сравнивать, 
в целом в еврозоне этот показатель в текущем году более чем в 2 раза 
превышает российский». 
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О технологическом суверенитете 
«Россия продолжает укреплять свой технологический суверенитет. У 

нас есть все базовые условия, чтобы восстановить статус великой научно-
технологической державы». 

В стране необходимо перезапустить современные 
высокотехнологические отрасли, включая электронику, станко-, двигателе-, 
судо- и авиастроение, «все виды беспилотных устройств» и «критическую 
химию». 

О цифровизации 
«Россия должна стать одной из первых стран, которая будет развивать 

востребованные сервисы для наших граждан и предпринимателей, 
осуществляя переход на «экономику данных». Особое внимание необходимо 
разработке собственного программного обеспечения: «Здесь уже есть заделы 
– на сегодняшний день в реестр российского софта вошли уже 18 тыс. 
продуктов». 

«России есть свой поисковик, сервисы электронной почты, социальные 
сети, которыми вы уже пользуетесь. Активно развиваются и отечественные 
операционные системы под мобильные устройства. Софт и телеком 
набирают очень мощные темпы». 

Об образовании 
«Мы должны сохранить место в число топ-10 стран по качеству общего 

образования, войти в десятку лидеров по объему научных исследований, 
выявлять и создавать условия для развития способностей у детей и 
молодежи». 

В России перезагружают систему среднего профессионального 
образования, поскольку рабочие специальности «в любое время нужны и 
востребованы, а сейчас особенно», и развивают сеть университетских 
кампусов мирового уровня. 

О планах в энергетике 
Перед Россией стоит задача «качественным образом преобразовать 

весь энергетический сектор». В ближайших планах – возведение новых 
мощностей для производства и сжиженного природного газа, нефтехимии, 
создание и модернизация инфраструктуры для переориентации экспорта 
энергоресурсов на восток. 

Кроме того, необходимо развивать проекты по производству водорода, 
хранению и транспортировке электроэнергии. 

О новых дорогах и сверхзвуковых лайнерах 
Власти планируют в ближайшие четыре года модернизировать  

150 тыс. км автодорог – «не только городских и сельских», но и федеральных 
трасс. 
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Кроме того, уже проектируются высокоскоростные железнодорожные 
магистрали, по которым поезда смогут ехать со скоростью до 400 км/ч: 
«Такие маршруты пройдут с севера на юг, с запада на восток <...>. К 
примеру, из Москвы до Питера добраться можно будет чуть больше чем за 
два часа». 

Что касается авиации, то в ней необходимо развитие не только 
«традиционной линейки» воздушных судов: «Но и беспилотных систем, 
сверхзвуковых гражданских и электрических самолетов, а также 
конвертопланов. И лайнеров для местных воздушных линий, способных к 
вертикальному взлету и посадке». 

Источник: tass.ru, 06.12.2023 

Дмитрий Чернышенко обсудил с депутатами фракции «Единая Россия» 
в Госдуме пути достижения технологического суверенитета страны 

Заместитель Председателя Правительства Дмитрий Чернышенко в 
рамках подготовки к правительственному часу провёл встречу 
с представителями фракции «Единая Россия» во главе с её руководителем, 
членом Комитета Государственной Думы по безопасности и 
противодействию коррупции Владимиром Васильевым. На ней обсудили 
развитие науки, достижение технологического суверенитета и 
международную научную кооперацию с дружественными странами. 

«Наша общая ключевая цель, поставленная Президентом Владимиром 
Путиным, – достижение технологического суверенитета. Партия всегда 
уделяла особое внимание науке и высшему образованию в стране. 
В преддверии правчаса мы обсудили перспективы развития научных 
исследований и инновационных разработок. Для этого Председатель 
Правительства утвердил перечень мегапроектов, куда вошли 
10 приоритетных направлений по импортозамещению и производству новой 
высокотехнологичной продукции. Решать эти задачи предстоит, прежде 
всего, на местах, в регионах России, и здесь ключевую роль играет 
поддержка и содействие депутатов», – подчеркнул вице-премьер. 

«Чтобы выполнить задачу по достижению технологического 
суверенитета, нам необходимо обеспечить не только разработку прорывных 
технологий, но и скорейшее их внедрение, что возможно только при 
системном подходе к подготовке специалистов – от школьных программ 
профобразования до поддержки научных центров и профессиональных 
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сообществ. Фракция «Единая Россия» совместно с Правительством 
последовательно реализует этот план», – сказал Владимир Васильев. 

Зампред Правительства отметил, что подобные встречи дают 
возможность сверить часы по ключевым вопросам научно-образовательной 
политики, а также определить первоочередные задачи, решение которых 
обеспечит выполнение в необходимые сроки поручений главы государства. 

Кроме того, по словам Дмитрия Чернышенко, «Единая Россия» 
активно способствует интеграции новых регионов в единую правовую 
систему страны. 

«По поручению Президента они должны быть обеспечены всеми 
инструментами поддержки науки, инноваций и высшего образования. У нас 
предусмотрены мероприятия в программе социально-экономического 
развития новых регионов, которые уже реализуются с этого года. Это, в 
первую очередь, выделение бюджетных мест в вузах, выплата заработных 
плат и стипендий, восстановление образовательной инфраструктуры. Будем 
совместно решать поставленные задачи», – сказал вице-премьер. 

Он сообщил, что депутатам предложено включить в проект решения 
рекомендацию руководителям по научно-технологическому развитию 
субъектов активизировать работу по созданию региональных программ 
научно-технологического развития, а также формированию условий для 
привлечения внебюджетных средств в науку. 

Помимо этого, на встрече обсудили развитие наукоградов и малых 
инвестиционных предприятий, законодательное закрепление понятия 
«технологический суверенитет» и разработку проекта федерального закона 
«О технологической политике в Российской Федерации», международное 
сотрудничество в рамках совместных научно-образовательных проектов 
со странами БРИКС. 

<...> 

Источник: government.ru, 04.12.2023 

«Сделан огромный рывок вперед». Что происходит с российской 
экономикой 

Санкции не только не смогли подорвать экономику России, но и 
создали для нее новые стимулы, отметил в эфире радио Sputnik сенатор 
Андрей Клишас. 

Стратегически важная для нашей страны продукция должна 
производиться в России, в этом направлении сделан огромный рывок, сказал 
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председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству, доктор юридических 
наук, профессор Андрей Клишас. 

В Кремле не сомневаются, что санкции против России будут 
сохраняться долгие годы, а США и в дальнейшем будут оказывать давление 
на всю систему международных экономических отношений, сказал 
журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

Помощник госсекретаря США по вопросам энергетики Джеффри 
Пайетт ранее заявил, что западные санкции в отношении России необходимо 
будет сохранить «на долгие годы». 

Основная задача санкций – затормозить экономическое развитие 
России, отметил Клишас. 

«Затормозить экономическое развитие России им нужно для того, 
чтобы Соединенные Штаты по-прежнему везде заявляли, что они должны 
поддерживать свое глобальное лидерство. При этом эта задача поддержания 
лидерства все сложнее и сложнее дается США. Мы видим у них огромный 
дефицит бюджета, мы видим, что Китай практически уже становится первой 
экономикой мира. При этом американцы с помощью антироссийских 
санкций серьезно подрывают экономическую мощь Евросоюза, потому что 
по европейцам это бьет очень жестко», – сказал Андрей Клишас в эфире 
своей авторской программы на радио Sputnik. 

Российская экономика адаптируется к санкциям, на Западе признают 
их неэффективность, продолжил он. 

«После 2022 года сделан огромный рывок вперед. Наши экономические 
ведомства, промышленный сектор поняли, что санкции – это не временная 
история, что необходимо ответственно подходить к исполнению поручений 
президента, который говорил о необходимости построения именно 
суверенной экономики. Это не значит, что мы должны полностью 
замкнуться. Но важнейшие, стратегические направления – машиностроение, 
авиация, товары народного потребления в том числе, потому что от этого 
зависит качество жизни людей – все это нужно производить здесь. И 
самолеты, которые мы производим, должны собираться не из импортных 
комплектующих, а из того, что делается в нашей стране. И если мы будем 
работать так же, как работаем в последние два года, я уверен, что санкции 
существенного воздействия на экономику России не окажут. Уже сейчас 
Запад фактически признает, что санкционная политика неэффективна. И я 
даже думаю, что санкции дадут сильный импульс для внутреннего развития», 
– добавил сенатор. 

Источник: radiosputnik.ru, 01.12.2023 
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На форуме «Российский промышленник»  
обсудили импортозамещение 2.0 

29 ноября в рамках выставки-форума «Российский промышленник» 
состоялось совместное заседание Координационного совета РСПП по 
импортозамещению, технологической независимости и инвестиционной 
активности и президиумов общественной организации и регионального 
объединения работодателей «Союз промышленников и предпринимателей 
Санкт-Петербурга». 

В своём приветственном слове президент РСПП Александр Шохин 
отметил, что форум-выставка «Российский промышленник» стал 
всероссийским по праву форумом, соорганизаторами которого стали, кроме 
правительства Санкт-Петербурга, РСПП и Министерство промышленности и 
торговли. По мнению главы РСПП, это позволяет привлечь большее 
количество экспонентов в выставочную программу и большее число 
специалистов в конгрессную часть форума, и также позволяет говорить о 
том, что форум занял своё место в череде важных российских мероприятий, 
подобно ПМЭФ, Иннопром и другим мероприятиям такого масштаба. 

Говоря об импортозамещении, Президент РСПП также упомянул, что 
30% российский компаний изъявили желание занять освободившиеся ниши 
после ухода иностранных фирм, а 7% уже заняли эти ниши согласно опросам 
РСПП. 

«Безусловно мы сейчас ждём ряд выхода нормативных документов 
дополнительных. В том числе, закона о технологической политике, который 
должен стать платформой обеспечения технологического суверенитета 
России и создания условий для работы технологических компаний», – сказал 
Президент РСПП. 

Президент Союза промышленников и предпринимателей  
Санкт-Петербурга Анатолий Турчак в своём выступлении отметил, что 
выпуск промышленных товаров в Санкт-Петербурге с января по октябрь 
2023 г. года увеличился более чем на 10%. При этом производство 
компьютеров, оптических и электронных изделий выросло на 49%, одежды – 
на 60%, транспортных средств и машинного оборудования – на 22%, 
лекарственных средств – на 17%. Подводя итог своему выступлению, 
Анатолий Турчак отметил, что Петербург всегда был городом не только 
культуры и промышленности, но и науки, и поблагодарил Российскую 
академию наук за создание отделения Академии наук в Санкт-Петербурге. 

Директор Департамента стратегического развития и корпоративной 
политики Минпромторг России Алексей Матушанский отметил также, что за 
последние 9 месяцев виден стабильный рост обрабатывающей 
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промышленности в 7%. Он привлёк вниманию к тому, что основой для 
подобной статистики может стать низкая база прошлого года, однако также 
отметил, что российские производители используют все возможности для 
занятия ниш, освобождённых западными поставщиками. Среди новых 
инструментов поддержки он выделил инструмент «обратного инжиниринга» 
с предоставлением грантов на разработку конструкторской документации. 

«В прошлом году мы провели 108 конкурсов, определили победителей 
в интересах крупнейших заказчиков, таких как Росатом, Газпром, Сибур. 
Гранты получали как промышленные предприятия, так и предприятия в 
других отраслях экономики. Хороший пример – Уральский Федеральный 
Университет. Для химического предприятия они создали рабочее колесо 
(элемент для насосных систем), которое уже поставлено в производство и 
успешно эксплуатируется». 

Президент Международного Конгресса промышленников и 
предпринимателей Артём Чайка акцентировал внимание слушателей на том, 
что в сегодняшнем мире «под якобы благими намерениями» вводятся 
санкции и ограничения, которые приводят к состоянию недобросовестной 
конкуренции, поэтому тема импортозамещения крайне актуальна и 
единственной стратегией в этот период является замещение импортной 
продукции и создание аналогичных производств в России. 

Говоря об импортозамещении в ТЭК, заместитель директора угольного 
департамента Министерства энергетики Российской Федерации Михаил 
Верзилов доложил, что в данное время активно идёт импортозамещение 
очистительного оборудования и на открытых горных работах и на подземных 
горных работах. 

Вице-президент ПАО «Ростелеком» Борис Глазков в своём 
выступлении выделил необходимость для компаний развивать в себе 
компетенции заказчика, чтобы иметь возможность ставить конкретные 
требования к технологиям и таким образом, повышать качество 
предлагаемой рынком продукции. 

Генеральный директор АНО «Инновационный инжиниринговый 
центр» Николай Колпаков также отметил важность доращивания 
поставщиков, учитывая то, что в условиях санкций полагаться только на пути 
параллельного импорта небезопасно для экономики. 

Председатель Комитета по промышленной политике, инновациям и 
торговли Санкт-Петербурга Кирилл Соловейчик в своей презентации 
отметил, что начиная с 2020 г. года в Санкт-Петербурге происходит 
постоянный рост количества крупных и средних промышленных 
предприятий, а также малых предприятий и обрабатывающих производств. 
Он атрибутировал этот рост влиянию мер господдержки Правительства и 
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властей Санкт-Петербург, а также рассказал про новый проект «Петербург 
заводской», направленный на кадровое обеспечение. 

Заместитель генерального директора по продажам Антон Зубихин 
Холдинга «Синара – Транспортные машины» продемонстрировал 
презентацию о холдинге Синара, в которой рассказал о новейших 
разработках, внедрённых в производство. 

В заключение, президент компании НОСТРОЙ Антон Глушков 
предостерёг компании от неосторожного приобретения иностранных 
комплектующих, напомнив о возможности контрафакта при 
импортозамещении. В этой связи он назвал важным наличие каталога, 
который позволил бы аккумулировать добросовестные фирмы-импортёры. 

Международный Форум-выставка «Российский промышленник – 2023» 
прошла с 28 по 30 ноября в Санкт-Петербурге на площадке КВЦ 
«Экспофорум». РосПром – это федеральная площадка для взаимодействия 
крупного бизнеса с государством, ведущими технологическими компаниями, 
университетами, научными организациями, малым и средним бизнесом, 
зарубежными партнерами. В текущем году главными темами стали вопросы 
устойчивости и развития: ключевые технологии, роль государства, кадры для 
промышленности, новые контуры международной кооперации. РСПП 
традиционно выступил в роли соорганизотора РосПрома.  

Источник: rspp.ru, 05.12.2023 

 «Поддержка и стимулирование развития ключевых отраслей 
промышленности – безусловный приоритет государства» 

Развитие коммерциализации и доли частного сектора в ключевых 
для российской экономики отраслях – залог ее успешного развития и 
достижения технологического суверенитета. О государственных 
инициативах, реализуемых сегодня для поддержки российской, в том числе 
космической и авиационной, промышленности и направленных на снятие 
административных барьеров и улучшение рыночных показателей компаний, 
в интервью «Ъ» рассказал первый заместитель председателя комитета 
Государственной думы по экономической политике Денис Кравченко. 

– С изменением внешней обстановки обострились вопросы поставок 
высокотехнологичного оборудования и компонентов, в том числе 
авиационного и производственного оборудования. Как вы оцениваете в целом 
текущую ситуацию и перспективы импортозамещения такого 
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оборудования? Удалось ли России победить зависимость от западных 
поставок оборудования, технологий и компонентов? 

– Действительно, после самых масштабных в истории санкционных 
ограничений президент РФ провозгласил курс на технологический 
суверенитет, который подразумевает достижение импортонезависимости от 
внешних стран. По итогам прошедших с того момента полутора лет мы 
видим, что Россия в целом справилась с первостепенными задачами и 
выстояла под колоссальным давлением. 

Сегодня все большее число компаний активно наращивает долю 
локализации производства, а во многих ключевых отраслях она уже достигла 
100% или максимально близка к этому показателю. Напомню, что для нужд 
отечественной авиационной промышленности разработан и уже запущен в 
серийное производство отечественный двигатель ПД-14, который позволит 
заменить значительную долю импорта в цепочке производства 
среднемагистральных самолетов; для SSJ-100 разработан и недавно 
испытан двигатель ПД-8  – таким образом, в следующем году мы 
рассчитываем выйти на близкий к 100-процентному уровень в части 
локализации основных отечественных авиалайнеров. Более того, в рамках 
недавнего Российского конгресса двигателестроения заместитель 
председателя правительства РФ Денис Мантуров заявил о необходимости 
нарастить объемы выпуска силовых установок для отечественных вертолетов 
до 3,5 тыс. к 2030 году. 

Уже в 2024 году ожидаются первые поставки отечественного 
современного авиалайнера МС-2  – таким образом, формируется единая 
линейка отечественных продуктов для нужд отечественной 
авиатранспортной отрасли. За последние годы она сделала большой рывок, 
показав впечатляющие результаты. 

– Какие инициативы реализуются сейчас для поддержки российской, в 
частности авиационной, промышленности? Какие антисанкционные меры в 
текущей ситуации вы считаете наиболее эффективными? 

– Поддержка и стимулирование развития отечественной 
промышленности, в том числе авиационной, – безусловный приоритет 
государства. Сейчас применяется комплексный перечень мер (по последним 
данным, общим числом свыше 2 тыс.), значительная часть из них, особенно 
по линии Фонда развития промышленности (ФРА), подходит и для 
авиации. К примеру, один из недавних проектов, поддержанных ФРП,– 
открытие нового корпуса авиационной корпорации «Рубин» в Подмосковье, 
где предприятие будет выпускать изделия из углеродных композиционных 
материалов для отечественных пассажирских самолетов. 
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Тем не менее, вероятно, ключевой мерой поддержки для отечественной 
авиационной промышленности является безусловная готовность государства 
развивать отечественные летные борта. Как вам, вероятно, известно, 
стоимость новых российских лайнеров МС-21 будет ниже рыночной 
благодаря субсидии со стороны государства, что позволит сделать МС-21 для 
отечественных авиакомпаний почти вдвое дешевле, чем аналогичный Boeing. 
Кроме того, в целях поддержки отечественной авиаинфраструктуры 
государство предусмотрело субсидию для временно приостановивших 
деятельность аэропортов юга и центральной части России. 

– Сейчас динамично развиваются частные компании и стартапы в 
тех областях, которые раньше были преимущественно государственными, 
например космосе и авиации. Как вы относитесь к тому, что в таких 
серьезных сферах становится все больше частных производителей? 

– Хочу отметить, что тенденция роста частного сектора в космической 
и авиационной отрасли – это общемировой тренд, и сегодня, по различным 
оценкам, на долю частного сектора уже приходится более 80% от всего 
объема мирового космического рынка. В России аналогичные показатели 
значительно ниже, но есть и положительные прецеденты. К 
примеру, компания СПУТНИКС  – частная космическая компания, 
занимающаяся производством высокотехнологичных спутниковых 
компонентов и технологий: только за последние пять лет она троекратно 
увеличила свою выручку и в этом году запустила с космодрома Восточный 
десять аппаратов для дистанционного зондирования Земли. Другой пример: 
достаточно молодая компания «Бюро 1440», которая спустя три года после 
начала работы уже смогла вывести на орбиту Земли три своих аппарата. 

Развитие частной космонавтики в  России  и увеличение 
коммерциализации этой отрасли является одним из моих безусловных 
приоритетов работы как законодателя. В этой логике мы достаточно тесно 
работаем с госкорпорацией «Роскосмос» и провели через Государственную 
думу уже более десятка законопроектов космической направленности только 
в текущем созыве. 

Что касается авиастроительной отрасли, то здесь мы видим долю 
частного сектора в районе 10%. Лидеры очевидны, в частности АО УЗГА, 
базирующееся в Свердловской области. Тем не менее существует большое 
число малых частных предприятий, с которыми мы также стараемся держать 
связь и помогаем им развиваться. Кроме того, в целях снятия 
административных барьеров и улучшения рыночных показателей компаний 
мы плотно работаем и с такими крупными предприятиями авиационной 
промышленности, как Луховицкий авиационный завод им. П. А. Воронина, 
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«Авиастар» и Комсомольский-на-Амуре авиационный завод  
им. Ю. А. Гагарина. 

Я строго убежден, что развитие коммерциализации и доли частного 
сектора в ключевых для нашей экономики отраслях – залог успешного 
развития и достижения технологического суверенитета. 

– В России активно строятся технопарки, появляются 
технологические долины. Эффективный ли это инструмент поддержки? 
Что нужно для большего вовлечения частных высокотехнологичных 
компаний в такую работу? Не требуется ли синхронизировать 
деятельность институтов развития с потребностями государственного 
сектора, расширив их возможности по вовлечению резидентов в работу в 
интересах и по заказу государственных организаций и компаний с 
госучастием? 

– Конечно, кластеры, технопарки, особые экономические зоны и 
инновационные научно-технологические центры – очень эффективный 
инструмент развития промышленности и предпринимательства. 
Потенциальные инвесторы, приходя на площадку кластера или технопарка, 
как правило, инвестируют в уже созданную инфраструктуру и могут 
претендовать на значительные дополнительные меры поддержки, поэтому, 
безусловно, это привлекательный инструмент как для бизнеса, так и для 
государства. 

Что касается технологических долин, инвесторы получают в них в том 
числе существенные налоговые послабления: нулевая ставка НДС, налога на 
прибыль, налога на имущество и сниженные страховые взносы. Учитывая 
высокий запрос на тиражирование механизмов территориального развития и 
позитивный опыт их внедрения, можно смело говорить об их эффективности. 
Тут можно привести пример «Аэрокосмической инновационной долины» 
(АКИД), в создании которой я при поддержке губернатора Рязанской 
области принимал участие в прошлом году. За год после создания АКИД ее 
резидентами уже стали 29 частных высокотехнологичных компаний, более 
40 компаний заявили о готовности стать участниками проекта. Это мощный 
старт, который говорит о высокой востребованности подобного механизма у 
бизнеса. Одной из приоритетных тематик работы ИНТЦ АКИД является 
разработка беспилотных летательных аппаратов, беспилотных авиационных 
систем и их комплектующих, что полностью соответствует текущим 
потребностям государства. Таким образом, на площадке АКИД мы получаем 
синергию запросов со стороны государства и бизнеса – я убежден, что в 
ближайшей перспективе это даст отличные результаты. 

Что касается синхронизации деятельности институтов развития с 
потребностями государственного сектора, могу сказать, что соответствующая 
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работа уже долгое время ведется командами Министерства промышленности 
и торговли и Министерства экономического развития, в том числе совместно 
с партией «Единая Россия» и Государственной думой. Мы видим, что 
существующий комплекс мер поддержки, по сути, формирует единый контур 
по активации развития отечественной промышленности: от мер 
стимулирования территориального развития (ОЭЗ, кластеры, технопарки) до 
непосредственной поддержки открытия производства и инвестирования в 
научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы. 

– Как привлечь молодежь в технологические отрасли, повысить 
статус инженерных профессий? Какие меры, на ваш взгляд, необходимо 
принять? Как вы видите вовлечение вузов в развитие инновационных 
высокотехнологичных отраслей? 

– Сегодня привлечение молодежи в технологические отрасли – 
большая проблема. Мы видим, что не только качество, но и количество 
кадров, доступных на рынке труда, серьезно просело, и эта негативная 
тенденция продолжается уже несколько лет. При этом напомню, что задача, 
поставленная президентом, – за ближайшие пять лет подготовить порядка  
1 млн специалистов рабочих профессий для отечественной промышленности. 

Проблему понимает и правительство – например, недавно по этому 
вопросу прошло масштабное совещание, где я рассказывал о своем видении 
исправления сложившейся тенденции. Считаю, что сейчас необходимо 
формировать единый контур государственной политики в части подготовки 
кадров для отечественной промышленности в формате отдельного 
федерального проекта. В его основе должен лежать опыт проекта «Кадры для 
цифровой экономики»  с единым координатором и, соответственно, 
заказчиком в лице  Минпромторга.  В первую очередь необходимо 
определиться, специалисты каких именно направлений нам необходимы для 
достижения глобальной цели технологического суверенитета в перспективе 
пяти и десяти лет. 

Без постановки единой цели и координации действий со 
стороны правительства мы не сможем сломить ту негативную тенденцию, 
которая сейчас сформировалась на рынке труда. Правительство прекрасно 
понимает эту проблему, и я уверен, что совместно мы сможем выработать 
решение, которое приблизит страну к достижению технологического 
суверенитета. 

Источник: kommersant.ru, 06.12.2023 
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Глава Ростеха: Вопреки санкциям МС-21 в Иркутске был доведен  
до серийного производства 

Вопросы развития в Иркутской области авиационной отрасли обсудили 
губернатор региона Игорь Кобзев, генеральный директор Госкорпорации 
Ростех Сергей Чемезов и генеральный директор ОАК Юрий Слюсарь на 
выставке-форуме «Россия» (16+) на  ВДНХ.  На особом контроле в  
Приангарье  держат реализацию инвестиционного проекта по серийному 
производству пассажирского самолета МС-21. По словам главы Ростеха, 
несмотря на санкции работа продолжается. Начать серийные поставки 
лайнеров планируется начать в 2024 году, пишет ИА IrkutskMedia со ссылкой 
на пресс-службу правительства Приангарья. 

«Вопреки санкциям мы довели самолет МС-21 до серийного 
производства. Лайнер оснащен отечественными композиционными 
материалами, которые широко используются в его конструкции, взамен 
импортных. Были созданы российские двигатели нового поколения ПД-14. 
Они успешно заменили американские силовые установки. Работы 
по импортозамещению иностранных бортовых систем уже завершаются. Мы, 
безусловно, выполним свой долг перед государством, авиакомпаниями, 
пассажирами. Страна без крыльев не останется», – подчеркнул Сергей 
Чемезов. 

Напомним, что МС-21 производят на Иркутском авиазаводе. 
Правительством региона подготовлен пятилетний план по замещению 
кадровой потребности предприятия. Производственную практику там 
проходят 525 студентов учебных учреждений региона. Свыше 600 человек 
трудоустроили в рамках информационной кампании органов занятости. 
Подготовка специалистов также будет идти в образовательно-
производственном центре Иркутской области. В течение трех лет 
по образовательным программам «Профессионалитета» профподготовку 
предстоит пройти 851 человеку. 

«Вступление в федеральный проект «Профессионалитет» даст учебным 
учреждениям региона возможность для тесного сотрудничества с Иркутским 
авиазаводом, готовить кадры по образовательным программам, 
сформированным под конкретный запрос предприятия», – сказал Игорь 
Кобзев. 

Также глава региона подчеркнул, что темы формирования 
инфраструктуры и создания комфортных условий труда для 
сотрудников Иркутского авиазавода для региона являются приоритетными. 

Добавим, что в рамках экскурсии по выставке в ВДНХ делегация 
посетила стенд Иркутской области. Гостям представили достижения региона. 
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Как сообщил Сергей Чемезов, для него познакомиться со стендом 
региона на ВДНХ особенно приятно, потому что Иркутская область является 
его Родиной. Он люблю приезжать в регион и видеть, как он развивается, 
становится еще современнее, удобнее для жизни и работы. Весомый вклад, 
по его словам, в это вносит и Ростех, которые реализует множество 
социальных, экологических, инфраструктурных и производственных 
проектов, связанных с Приангарьем. 

Ранее губернатор Приангарья Игорь Кобзев доложил президенту 
страны Владимиру Путину о планах Иркутского авиазавода по созданию 
лайнеров МС-21. С его слов, работы на предприятии идут полным ходом. 
Шесть бортов намерены выпустить в 2024 году. 

Подчеркнем, что в настоящий момент создают полностью 
импортонезависимую версию самолета МС-21-300. Тем временем стало 
известно о том, что 1,14 млрд рублей дополнительно направят на 
производство МС-21 в следующем году. Средства намерены заложить в 
федеральном бюджете. 

Вместе с тем первый испытательный полет полностью 
импортозамещенного самолета МС-21, который является проектом 
Иркутского авиазавода, перенесли на следующий год. 

Источник: IrkutskMedia.ru, 06.12.2023 

Из АЭС в самолеты: как проходит импортозамещение  
в российской авиации 

Что происходит с импортозамещением в авиаотрасли 
Развитие авиапрома, снижение зависимости от зарубежных материалов 

и комплектующих, а также повышение комфорта и безопасности 
пассажирских авиаперевозок – стратегические задачи российского 
правительства. 

Импортозамещение в авиации идет по двум направлениям. Первое – 
снижение доли самолетов иностранного производства в 
авиапарках российских компаний. Это длительный процесс, растянутый на 
несколько лет. 

По данным комплексной программы развития авиатранспортной 
отрасли РФ: 

состав парка российских авиакомпаний для коммерческих перевозок 
насчитывает 1287 воздушных судов; 

1101 из них – пассажирские; 
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738 самолетов – иностранного производства (большинство –
среднемагистральные Airbus и Boeing); 

363 – российского (в основном ближнемагистральные Як-42 и  
Superjet 100, а также региональные «Ан» и «Як»); 

доля иностранных самолетов в пассажирских коммерческих перевозках 
составляет 67,1%. При этом на них приходится 95% пассажирооборота; 

к 2030 году число отечественных самолетов планируется увеличить до 
1395, а иностранных - сократить до 319, всего парк будет насчитывать 1714 
воздушных судов. 

Второе направление – это замена так называемых расходников, 
которые используются на самолетах иностранного производства. Сейчас 
доля таких воздушных судов велика, к 2030 году она также будет 
существенной, так что производство собственных расходников – актуальная 
задача. И это направление импортозамещения начало активно развиваться 
уже в 2022-2023 годах. 

«Сегодня основу парка средне- и дальнемагистральных воздушных 
судов российских авиакомпаний составляют самолеты иностранного 
производства. Поддержание этого парка «на крыле» – непростая задача: 
после введения санкций усложнилась логистика доставки необходимых 
изделий, а также увеличилась их стоимость. В этой ситуации выглядит 
логичным проведение импортозамещения по ряду компонентов (условно 
называемых расходными материалами), которые востребованы постоянно», – 
отмечает в беседе с «РБК Трендами» глава аналитической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

По словам эксперта, зачастую речь идет о не слишком сложных 
изделиях с точки зрения конструкции, поэтому освоение их производства 
в России выглядит вполне оправданным. Работы в этом направлении 
начались после введения санкций, первые образцы расходников появились 
еще в прошлом году, а сейчас на повестке системная работа, итогом которой 
должны стать новые производства и широкая продуктовая линейка. 

Что такое PMA 
Использование неоригинальных расходников на самолетах – 

распространенная практика на зарубежных рынках. Она проводится по 
процедуре PMA (Parts Manufacturer Approval, или «Одобрение для 
производителя запчастей»): авиационные регуляторы страны 
выдают компании – производителю неоригинальных компонентов лицензию, 
которая разрешает устанавливать их на самолеты. 

В США авиакомпании нередко сталкиваются с нехваткой 
оригинальных деталей, в частности прокладок выхлопных систем или 
масляных фильтров, и обращаются к рынку PMA. Например, приобретают 
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масляные фильтры для Boeing или Airbus, выпущенные компанией PTI. 
Компоненты от PTI – одобренная властями альтернатива оригинальных 
компонентов. При этом компания не заключала никаких соглашений 
с Boeing или Airbus. В PTI рассказывают, что цена их деталей может быть на 
50% ниже, чем у оригинала, а надежность даже выше, так как регуляторы 
очень тщательно их проверяют, прежде чем выдать разрешение на продажи. 

Спрос на неоригинальные запчасти стремительно растет. В 2017 году 
объем рынка PMA составлял почти 29 млрд долл., к 2026-му он может 
превысить 51 млрд долл. По словам президента MARPA (Modification 
and Replacement Parts Association, Ассоциация модификаций и запчастей; 
представляет американских производителей неоригинальных компонентов, 
чья деятельность одобрена властями) Джейсона Дикштейна, сегодня 
покупатели все чаще выбирают PMA-детали из-за надежности и 
доступности, а более низкая цена скорее второстепенный фактор. Аналитики 
также отмечают, что в США приоритетные направления для поставщиков – 
сенсорные устройства, электронные компоненты и детали интерьера. В 
конечном счете американские авиакомпании сближаются с производителями 
PMA и формируют партнерские отношения ради обеспечения бесперебойной 
работы как новых, так и старых самолетов. 

Вице-президент Heico (американский поставщик компонентов для 
аэрокосмической и оборонной отраслей) по продажам в Азиатско-
Тихоокеанском регионе Джо ДеПаоли считает, что PMA-рынок будет 
активно развиваться и в Китае. «Парк коммерческой авиации в КНР – второй 
по величине в мире, и он продолжает расти. Потребность в неоригинальных 
деталях также стремительно увеличивается», – поясняет он. По его оценке, 
главный драйвер для рынка в Китае  – стремление международных 
китайских авиаперевозчиков сохранить конкурентоспособность с 
дальнемагистральными авиакомпаниями из других стран. Сокращение затрат 
и быстрая доставка все чаще подталкивает их к использованию PMA. 

Практика замещения расходников и компонентов на неоригинальные 
повсеместна – за рубежом множество разработчиков таких комплектующих, 
подчеркивает Олег Пантелеев. Но на этом рынке есть и входные барьеры: 
нужно пройти строгие процедуры подтверждения соответствия 
предъявляемым требованиям. «Однако высокая добавленная стоимость при 
создании изделий для гражданской авиации делает этот рыночный сегмент 
привлекательным для разработчиков и производителей неоригинальных 
компонентов. Поэтому и в Европе, и в США, и в Азии существует 
конкурентная среда», – говорит эксперт. 
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Кто развивает PMA в России 
Системное развитие PMA-рынка в России началось относительно 

недавно. Так, в сентябре этого года «Аэрофлот» и «Росатом» подписали 
меморандум о стратегическом сотрудничестве в области производства и 
техобслуживания изделий авиатехники. Компании пошли по пути создания 
цельной авиационно-производственной структуры, которая могла бы 
обеспечить полный цикл разработки и производства российских аналогов 
расходников для иностранных самолетов. 

Еще летом специалисты «Росатома» адаптировали воздушные и 
водяные фильтры для атомных станций под использование в системах 
рециркуляции воздуха и подачи питьевой воды Boeing и Airbus. Фильтры 
прошли несколько этапов испытаний, которые подтвердили их полное 
соответствие требуемым техническим и гигиеническим характеристикам, а 
также уровню безопасности. В «Росатоме» отмечают, что расчетный 
ресурс российских фильтров на 20-25% выше, чем зарубежных аналогов. 
Производство развернуто на базе Физико-энергетического института имени 
А.И. Лейпунского. 

В дальнейшем планируется заняться разработкой, сертификацией и 
производством комплектующих для кабин, салонов, багажников 
самолетов. Ожидается, что полномасштабное производство компонентов 
начнется не позднее первой половины 2024 года. 

Какие расходники можно заменить отечественными аналогами: 
воздушные и водяные фильтроэлементы; 
пластиковые, металлические, композитные, сотовые, 

резинотехнические изделия; 
составные изделия; 
электронное оборудование пассажирской кабины: инверторы 

(устройства для преобразования постоянного тока в переменный), блоки 
питания, датчики, компоненты нагрева и освещения, световое и 
индикационное оборудование и т.д. 

Каковы перспективы PMA в России 
Глобальная цель совместной работы «Аэрофлота» и «Росатома» – 

поддержать всю российскую авиаотрасль и обеспечить 
импортозамещенными расходными компонентами. 

«Крупные компании, имеющие возможность использовать 
существующий технологический, производственный и финансовый 
потенциал, такие как «Росатом», опираясь на партнерство с «Аэрофлотом», 
могут реализовать столь масштабные проекты. А вот небольшим 
инновационным коллективам без серьезной поддержки со стороны 
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институтов развития включиться в такие проекты было бы очень непросто», 
– комментирует Пантелеев. 

Теоретически, дополняет эксперт, неоригинальные компоненты 
российского производства, после того как продемонстрируют свои качества, 
могут быть востребованы и на международном рынке, например в Иране и 
других странах, находящихся под санкциями. Но выход на более широкий 
рынок до нормализации отношений с Западом невозможен, 
уверен Пантелеев. Тем не менее российский рынок требует множества 
расходников, поэтому создание рентабельного производства выглядит 
вполне реалистичным проектом, считает он. Кроме того, компетенции, 
которые будут получены при создании, сертификации и эксплуатации этих 
изделий, могут обеспечить выход на рынок комплектующих изделий для 
отечественных самолетов. «Поэтому мы можем говорить о бизнесе, 
горизонты которого простираются далеко за пределы нынешнего 
десятилетия», – заключает глава аналитической службы агентства 
«АвиаПорт». 

Источник: aviaport.ru, 04.12.2023 

Дегтярев: в Хабаровском крае локализуют производство для БАМа и 
Транссиба 

В Хабаровском крае поставлена задача на ближайшие три года довести 
локализацию производства стройматериалов и комплектующих для  
Байкало-Амурской магистрали (БАМ) и Транссибирской магистрали до 
100%, сообщил губернатор Михаил Дегтярев в своем Telegram-канале.  

Глава региона провел встречу с руководителем крупнейшего 
производственно-строительного холдинга России ГК «1520» Алексеем 
Крапивиным. Подразделение холдинга представлено в Хабаровском крае, это 
управляющая компания «Бамстроймеханизация» (БСМ) – генеральный 
подрядчик работ по модернизации Восточного полигона РЖД. В этом году 
объем работ только в регионе превысит 100 миллиардов рублей.  

«В 2024 году начнется третий этап модернизации Транссиба и БАМа, в 
реализации которого будет задействован коллектив «БСМ»... Довести 
локализацию производства стройматериалов и комплектующих для БАМа и 
Транссиба до 100% в Хабаровском крае – задача на ближайшие три года», – 
написал Дегтярев.  

Кроме того, отметил губернатор, на встрече договорились о том, что 
«Бамстроймеханизация» переезжает и будет зарегистрирована в Хабаровске. 
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Налоговая база и поступления в краевую казну вырастут кратно, указал 
Дегтярев. Также регион окажет содействие ГК «1520» в подборе участка для 
строительства штаб-квартиры.  

«Развитие железнодорожной инфраструктуры Восточного полигона 
РЖД – стратегически важный для нашего региона проект: от увеличения 
провозной способности железной дороги напрямую зависит наращивание 
производственных мощностей наших морских портов Ванино и Советская 
Гавань», – напомнил глава региона.  

Также на встрече обсудили участие БСМ в промышленно-
строительном кластере Хабаровского края. Резиденты кластера уже 
снабжают строителей своей продукцией, уточнил губернатор.  

Источник: ria.ru, 30.11.2023 

«Синара-ТМ» в 2024 г. намерена передать заказчикам 7 тепловозов 
2ТЭ35А 

АО «Синара - транспортные машины» («Синара-ТМ», СТМ) в  
2024 году планирует передать заказчикам семь магистральных тепловозов 
2ТЭ35А нового поколения. 

«В следующем году семь локомотивов уже будут применены на 
Байкало-Амурской магистрали и Тихоокеанской железной дороге (строится в 
рамках проекта освоения Эльгинского месторождения для вывоза угля через 
строящийся морской терминал «Порт Эльга» - ИФ)», – сообщил заместитель 
генерального директора группы «Синара» Антон Зубихин в ходе 
выступления на форуме «Российский промышленник». 

Он добавил, что заключение форвардного контракта с РЖД на поставку 
тепловозов 2ТЭ35А, рассчитанного до 2032 года, позволило СТМ 
инвестировать в компонентную базу и другие разработки при создании 
магистральных локомотивов. 

Зубихин также отметил ежегодное увеличение потребности  
ОАО «РЖД» в подвижном составе (локомотивах, электропоездах и 
строительной путевой техники). Так, по сравнению с 2023 годом в 
следующем году она вырастет на 15%, в 2025 году – на 40%. 

«Это позволяет обеспечивать нам как минимум трехлетний цикл 
планирования наших инвестиций. Понятно, что инвестиционные циклы у нас 
намного больше, но, по крайней мере, мы видим горизонт потребностей 
нашего основного заказчика до 2030 года», – пояснил он. 
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Кроме того, в настоящее время предприятие видит устойчивую 
тенденцию поставщиков к импортозамещению. «Мы просто «принуждаем» 
наших поставщиков все больше увеличивать глубину локализации и глубину 
импортозамещения», – сказал Зубихин. 

По его мнению, для роста уровня импортозамещения необходимо 
увеличивать господдержку НИОКР. «Предприятие активно пользуется этими 
субсидиями. В нашем объединении производителей железнодорожной 
техники мы оцениваем, что этот объем субсидий нужно увеличивать в 10 раз 
для того, чтобы мы достигли опережающего импортозамещения», – 
подытожил Зубихин. 

Как сообщалось, двухсекционный 16-осный магистральный тепловоз 
2ТЭ35А спроектирован для перевозки поездов массой 7,1 тыс. тонн в 
условиях Восточного полигона. 

«Синара-ТМ» договорилась о поставке ОАО «Российские железные 
дороги» до 2031 года 200 тепловозов 2ТЭ35А. 

«Синара – транспортные машины» – дивизиональный 
машиностроительный холдинг группы «Синара». Объединяет научно-
технический и производственный потенциал российских предприятий по 
инжинирингу, производству, сервисному обслуживанию железнодорожной 
техники и дизельных промышленных установок. Оказывает также услуги 
тяги, предоставляет в аренду локомотивы и путевую технику, обслуживает 
железнодорожные пути и инфраструктуру. 

Эльгинское месторождение – актив группы «Элси» в Якутии. 

Источник: interfax, 30.11.2023 

Правительство РФ с профильными компаниями займется 
импортозамещением геологоразведочного оборудования 

Правительство РФ вместе с профильными компаниями займется 
развитием технологий для импортозамещения геологоразведочного 
оборудования. Для этого подготовлен проект соглашения о намерениях с  
АО «Башнефтегеофизика», АО «Морская арктическая геологоразведочная 
экспедиция» и АО «Росгеология». Соответствующее распоряжение кабмина 
от 2 декабря 2023 года №3461-р опубликовано на портале правовых актов. 

«Принять предложение Минпромторга России о подписании 
соглашения о намерениях между правительством РФ,  
АО «Башнефтегеофизика», АО «Морская арктическая геологоразведочная 
экспедиция» и АО «Росгеология» в целях развития направления 
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«Оборудование для геологоразведки», – сказано в документе. 
Координационный совет по импортозамещению нефтегазового оборудования 
определен органом, который будет осуществлять координацию развития 
этого направления, Минпромторг – ответственным органом исполнительной 
власти. Основным механизмом реализации соглашения станет «дорожная 
карта» на период до 2030 года. 

В рамках соглашения о намерениях стороны объединят усилия, 
направленные на ускорение технологического развития, достижение 
национального технологического суверенитета и технологического 
лидерства РФ на глобальных технологических рынках в среднесрочной 
перспективе в направлении «Оборудование для «геологоразведки». 

Правительство РФ, в частности, займется созданием «комфортной 
регуляторной среды для развития высоких технологий, включая устранение 
административных барьеров, совершенствование стандартизации и 
технического регулирования, установление экспериментальных правовых 
режимов, в том числе для расширения возможностей осуществления 
рисковых инвестиций». Кабмин также будет применять меры налогового 
стимулирования, оказывать финансовую поддержку, в том числе в форме 
бюджетных инвестиций; привлекать научные, научно-исследовательские и 
образовательные организации для реализации соглашения. 

Акционерные общества будут привлекать заинтересованные 
организации к проведению исследований и разработок в целях формирования 
научно-технических заделов, создания и коммерциализации результатов 
интеллектуальной деятельности; создавать механизм привлечения партнеров 
и иных заинтересованных лиц, координировать взаимодействие между ними; 
рассматривать возможность выделения финансирования на разработку и 
(или) доработку той или иной технологии, указанной в «дорожной карте». 

Источник: portnews.ru, 06.12.20203 

Производственные мощности заводов «Транснефти» загружены на 100% 

Мощности почти всех производственных предприятий 
«Транснефти» загружены более чем на 100%, а компания в течение трех лет 
планирует заменить отечественными решениями всю импортную продукцию 
из списка под импортозамещение. Об этом сообщил вице-президент 
«Транснефти» Павел Ревель-Муроз в интервью корпоративному журналу 
«Трубопроводный транспорт нефти». 
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«Почти все наши заводы загружены более чем на 100%. Например, 
великолукский «Транснефтемаш» – на 130-135%, ТОМЗЭЛ (Томский завод 
электроприводов  – прим. ТАСС) – почти на 200%. Свободные мощности 
только у РЭД («Русские электрические двигатели» – прим. ТАСС), но и этот 
вопрос решается, потому что все больше сторонних предприятий 
обращаются с заказами. Завод освоил производство двух типов тяговых 
электродвигателей для РЖД, изготавливается опытный образец третьего, и 
четвертый проектируется. Планируется разработка электродвигателей 
для «Росатома» и «Форвард Энерго», – сказал он. 

При этом продукция заводов востребована сторонними заказчиками: в 
2023 году предприятия «Транснефти» продали такой продукции на 1 млрд 
рублей, а в 2024 году ожидают роста суммы до 2,4 млрд рублей. 

На сегодняшний день 97% оборудования и материалов, которые 
использует «Транснефть», отечественного производства, отмечает  
Ревель-Муроз. «К такому показателю мы подошли уже в 2020 году, 
когда компания реализовала программу импортозамещения. В зависимости 
от объема поставок эта цифра может отличаться на десятые доли процента в 
последние несколько лет. Но такой показатель независимости – почти 
потолок, потому что невозможно, да и не нужно, замещать всю импортную 
продукцию», – сказал он. 

Однако Минпромторг относит продукцию к отечественной, если 
доля российских комплектующих составляет от 70 до 80%, говорит  
вице-президент «Транснефти». «Поэтому, когда были введены 
международные антироссийские санкции, «Транснефть» разработала 
Программу обеспечения технологической независимости при отсутствии 
поставок продукции иностранного производства («Импортозамещение 
2.0»). Компания выделила 1968 позиций: комплектующих, материалов, 
оборудования, которые необходимо заместить. В течение полутора лет 
решена проблема по 901 наиболее горящей из них», - подчеркнул он. 
Организовано производство или найдены российские поставщики 
комплектующих для насосных агрегатов и оборудования для 
автоматизированных систем управления технологическим процессом и 
систем измерения количества и показателей качества. 

При этом основную часть по 457 комплектующим и материалам 
удалось заместить, организовав производство на корпоративных 
предприятиях компании. «В течение трех лет будет заменена на 
отечественную остальная импортная продукция и найдены альтернативные 
поставщики за рубежом», – заявил Ревель-Муроз. 
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Влияние санкций 
«Тяжелее всего пришлось наиболее технологичным предприятиям, 

которые производят продукцию с микроэлектроникой: ТОМЗЭЛ и 
«Транснефть – Диаскан». Хотя микросхемы уже начали производиться 
в России, но мощности таких предприятий небольшие, и они загружены на 
три года вперед. Большая работа по импортозамещению проводится на РЭД. 
Так как «Транснефть» сразу после запуска челябинского завода начала 
системно искать для его продукции отечественные комплектующие, то 
проблемы с поставками удается решать оперативно. Сейчас производим 
электродвигатель полностью из российских деталей», – обратил 
внимание вице-президент «Транснефти». 

Компания активно ведет работу для более быстрого получения 
запасных частей для станков зарубежного производства, если понадобится их 
ремонт. «Конечно, цены на импортные комплектующие выросли, 
логистические цепочки удлинились, но в целом на работу трубопроводной 
системы это не повлияло», – заключил топ-менеджер «Транснефти». 

Что касается разработки критически важной техники и технологий в 
нефтегазовой сфере, то «Транснефть» уже обеспечила производство 
в России 26 типов оборудования, которые считались критически важными 
для нефтепроводной отрасли. Сейчас компания разрабатывает еще четыре 
вида, поставлявшихся раньше из-за рубежа. 

 Источник: tass.ru, 05.12.2023 

В РФ продолжают наращивать разработку собственных ИТ-сервисов  
и радиоэлектроники 

В России продолжают наращивать разработку собственных  
ИТ-сервисов и радиоэлектроники, рассказали Правительства РФ. 

Глава правительства Михаил Мишустин подчеркнул, что Россия 
должна стать одной из первых стран, которые будут развивать 
востребованные сервисы, переходя на экономику данных. 

Для этого необходимо создать современную и защищенную 
телекоммуникационную инфраструктуру с применением отечественных 
решений, усовершенствовать спутниковую связь для более эффективного 
развития территорий и логистики. 

Уже имеются успехи в разработке отечественного ПО. В реестр 
российского софта уже внесены 18 тыс. продуктов. Зарубежные программы в 
самых разных отраслях активно замещаются российскими. 
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Другой перспективный сектор – радиоэлектроника. За последний год 
производство компьютерного и электронного оборудования выросло 
примерно на 30%. В дальнейшем необходимо освоить создание компонентов 
и максимально локализовать производство на территории России. 

Источник: yugtimes.com, 06.12.2023 

Ростех импортозаместил софт для уникального  
11-осевого робота-манипулятора 

Ижевское предприятие НИТИ «Прогресс», находящееся под 
управлением компании «РТ-Капитал» Госкорпорации Ростех, разработало 
импортозамещающее программное обеспечение для уникального 
роботизированного манипулятора. Написанный специалистами института 
софт позволит управлять механической «рукой», работающей в одиннадцати 
осях, в установках электронно-лучевой сварки собственного производства. 

Разработка программного обеспечения была начата после отказа 
зарубежного партнера от сотрудничества. Новый софт позволяет добиться 
высокой точности управления антропоморфным манипулятором, он 
обеспечивает его работу с необходимой скоростью и заданной ориентацией 
электронно-лучевой пушки в пространстве. 

«Специалисты «Прогресса» применяют систему ЧПУ собственной 
разработки при изготовлении сложнейших установок электронно-лучевой 
сварки с роботом-манипулятором внутри вакуумной камеры. Больше в 
России такое оборудование не производит ни одно предприятие. Софт 
написан таким образом, что оператору для разработки программы работы 
станка не обязательно знать язык программирования, а достаточно просто 
задать точки, выбрать тип движения и наложить на это технологию. А 
система уже автоматически формирует коды и отправляет их в систему 
управления оборудованием», – сказал генеральный директор компании  
«РТ-Капитал» Семен Якубов. 

Решение НИТИ «Прогресс» позволило сохранить весь функционал 
установок электронно-лучевой сварки. Помимо возможности автоматически 
строить программу сварки через опорные точки без написания кода, это 
обеспечение строгой синхронизации между движением пушки и 
управлением параметрами электронного пучка, возможность задавать для 
различных участков сварочной траектории свои скорости, токи луча и токи 
фокусировки. 

Источник: rostec.ru, 07.12.2023 
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Первые сервисы на платформе «ГосТех» будут для ученых,  
всего в декабре заработают 14 

Первые сервисы на платформе «ГосТех» будут для ученых, всего до 
конца декабря появятся 14 сервисов, заявил вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко в рамках правительственного часа в Госдуме. 

«До конца декабря у нас уже 14 приоритетных сервисов на этой 
платформе будут работать, в числе первых будут сервисы для ученых, 
которые позволят избавить их от бюрократии, административной работы и 
заниматься непосредственно исследовательской деятельностью», – 
сообщил Чернышенко. 

Он пояснил, что с такими сервисами деятельность ученых будет 
автоматизирована от подачи заявки до сдачи отчетности через единый 
личный кабинет. 

«ГосТех»  – платформа, на которой можно создавать государственные 
цифровые сервисы и информационные системы. По словам Чернышенко, она 
является самой защищенной, в том числе за счет импортозамещения всех 
базовых компонентов. На все ее инструменты получены 
сертификаты Федеральной службы по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК). Вице-премьер ранее заявлял, что правительство 
России намерено перевести все государственные информационные системы 
(ГИС) на платформу «ГосТех» к 2024 году, 150 из них переведут в 
приоритетном порядке. 

Источник: ria.ru, 06.12.2023 

Ростовская область сформирует программу  
научно-технологического развития 

Систему профобразования в Ростовской области адаптируют под новые 
направления научно-технологического развития региона, сообщил 
губернатор  Василий Голубев в ходе инвестиционного послания 6 декабря. 

«Необходимо также сформировать программу научно-
технологического развития Ростовской области. В ней должны найти 
отражения направления, о которых говорилось выше – новая 
индустриализация, импортозамещение, технологический суверенитет. <...> 
Для качественного рывка в подготовке новых кадров нам необходимо помочь 
системе профобразования стать более активной по потребности индустрии 
5.0 – то есть, это верхний уровень потребностей сегодня – в сфере 
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беспилотных авиасистем, искусственного интеллекта, нового 
энергетического перехода», – сказал Голубев. 

Он отметил, что в регионе уже созданы передовые инженерные школы 
на базе ДГТУ и ЮФУ, где будут готовить специалистов с новыми 
компетенциями для юга страны в сельхозмашиностроении и  
IT-сфере соответственно. 

При этом губернатор подчеркнул, что цепочку профессиональной 
подготовки нужно выстраивать, начиная с дошкольного и школьного 
обучения. 

В связи с этим Голубев предложил создание площадок по развитию 
технологического предпринимательства и креативных индустрий в 
муниципалитетах по типу «Центра истинных ценностей» в Ростове-на-Дону, 
где талантливая молодежь и предприниматели получают новые компетенции 
и реализуют свои проекты. Центр стал площадкой для проведения IT-уроков, 
хакатонов в различных технологических отраслях. 

Глава региона также предложил донским вузам активнее включаться в 
кооперационные связи с предприятиями. 

«Прошу рассмотреть возможность предоставлять инновационным 
предприятиям на взаимовыгодных условиях свои лаборатории и 
компетенции университетских команд для апробации и тестирования 
опытных образцов продукции», – добавил глава региона. 

Он отметил, что такой подход избавит бизнес от необходимости 
покупать дорогостоящее оборудование с низкой потребностью в ежедневном 
использовании. 

Источник: interfax-russia.ru, 06.12.2023 

«Гринатом» победил в конкурсе «Лучший ЭДО в России и СНГ 2023»  
с проектом по импортозамещению отраслевой системы  

ИТ-интегратор Росатома смог обеспечить бесшовный переход единой 
отраслевой системы ЭДО на российский стек. 

АО «Гринатом» (ИТ-интегратор Госкорпорации «Росатом») стало 
победителем конкурса и премии журнала CFO Russia «Лучший ЭДО в России 
и СНГ 2023» в номинации по импортозамещению за реализацию 
масштабного проекта по переводу Единой отраслевой системы электронного 
документооборота (ЕОСДО) на российскую платформу. ИТ-проект был 
реализован в партнерстве с компанией «Философия.ИТ» (входит в «Лигу 
Цифровой Экономики»). 
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Награду получили начальник управления документационного 
обеспечения Госкорпорации «Росатом» Марина Ермакова и руководители 
проекта от АО «Гринатом» – начальник отдела проектов импортозамещения 
и СМП Денис Зубарев и директор центра цифровых технологий 
документооборота, бизнес-партнер по продуктам документооборота Никита 
Петров. 

Запуск СЭД в импортонезависимом исполнении – ЕОСДО 2.0 – в 
постоянную эксплуатацию состоялся в атомной отрасли в начале ноября 
2023 года. Он прошел незаметно для пользователей, в соответствии с 
изначальной задачей проекта. Все интерфейсы и привычный функционал 
системы, доступ к массиву данных (а это свыше 118 млн электронных 
документов и 78 млн поручений) были сохранены. Более 110 тысяч 
сотрудников из 224 организаций Росатома смогли продолжить работу, им не 
пришлось обучаться работе в системе заново. 

«Росатом стал одним из первых, кто смог полностью реализовать 
бесшовный переход единой системы электронного документооборота на 
российский стек. Для перевода отраслевой системы электронного 
документооборота была выбрана разработанная нашими специалистами 
платформа «Атом.Контент». Решение прошло процедуру сертификации 
ФСТЭК на соответствие требованиям безопасности информации и внесено в 
реестр отечественного ПО. Теперь атомная отрасль обеспечена надежной 
импортозамещенной системой электронного документооборота», – отметил 
директор по информационной инфраструктуре Госкорпорации «Росатом» 
Евгений Абакумов. 

Источник: rosatom.ru, 01.12.2023 

ВЫСТАВКИ, КОНФЕРЕНЦИИ, ПРЕМИИ 

Конференция по цифровизации высшего образования 

В Москве 11 декабря состоится II Всероссийская конференция 
«Цифровизация высшего образования: государство, бизнес и наука», на 
которой эксперты обсудят создание условий для инновационного развития 
отрасли, в том числе с применением искусственного интеллекта. 
Мероприятие организовано Минобрнауки России совместно с 
ПАО «Ростелеком». 

Участниками и спикерами деловой программы выступят президент 
ПАО «Ростелеком» Михаил Осеевский, замглавы Минобрнауки России 
Дарья Кирьянова, замглавы Минцифры России Олег Качанов, а также 
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представители госорганизаций и руководители ведущих отраслевых 
университетов и национальных исследовательских институтов. 

Всероссийская конференция «Цифровизация высшего образования» – 
это перспективная бизнес-площадка для ведения конструктивного диалога 
между государством, бизнесом и образовательными организациями. 

«Цифровизация и внедрение современных информационных 
технологий в образовательный процесс и работу вузов позволит создать 
инфраструктуру для более качественной подготовки востребованных 
специалистов, а также расширит возможности профессионального 
сообщества. Однако создавать и внедрять новые решения необходимо исходя 
из реальных потребностей и проблем отрасли. Именно поэтому нам важно 
поддерживать диалог между вузами, вендорами и государством. Вместе мы 
делаем важный вклад в цифровую трансформацию системы высшего 
образования и науки и укрепляем технологический суверенитет нашей 
страны», – прокомментировал Президент ПАО «Ростелеком» Михаил 
Осеевский. 

Ключевые темы мероприятия: 
– стратегические направления цифровой трансформации вузов; 
– импортозамещение; 
– экономика данных; 
– искусственный интеллект; 
– технологии в образовании будущего; 
– переход на Гостех; 
– кадры для отрасли и многие другие. 
К участию приглашаются ректоры и ИТ-руководители в сфере 

российского высшего образования.  
Цифровая трансформация высшего образования – это стратегия 

развития отрасли высшего образования на основе аналитики данных. Она 
обеспечивает условия для качественного роста компетенций выпускников на 
основе индивидуальных образовательных траекторий, их трудоустройства по 
специальности, адаптации их к социальным лифтам и успешной карьере с 
помощью цифровых инструментов и искусственного интеллекта, вовлечения 
талантов в научную и предпринимательскую деятельность, формирования на 
базе университетов и научных организаций инновационных кластеров 
экономического и социального развития в регионах страны. 

Уровень цифровой зрелости высшего образования в цифрах: 
– 50% всех вузов страны разработали и внедрили стратегию цифровой 

трансформации; 
– 69% вузов имеют центры поддержки стартапов и центры трансфера 

технологий; 
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– 62% учебных аудиторий российских вузов оснащены 
мультимедийными демонстрационными системами; 

– 52% учебных аудиторий вузов оснащены системами видео-
конференц-связи для организации дистанционного обучения; 

– 40% вузов используют автоматизированную систему управления 
обучением; 

– 100% вузов имеют веб-сайты. 

Источник: minobrnauki.gov.ru, 04.12.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 69 поручений, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1855ГС, п.2 б) 
Правительству Российской Федерации: 
с учетом ранее данных поручений принять дополнительные меры по 

обеспечению запасными частями, ввоз или производство которых 
приостановлены (прекращены), эксплуатируемых пассажирских 
транспортных средств общего пользования иностранного производства; 

Срок исполнения: 1 февраля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/72287#assignment-11 
Опубликовано 17.09.2023 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения 1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 
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импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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